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艺术节 | 在剧场里做实验——访《建筑城市》导演胡恩威

11月1、2日，进念·二十面体(香港)建筑音乐剧场《建筑城市》作为今年中国上海国际艺术节香港艺术周作品上

演于上海大剧院。

舞台剧《建筑城市》取材自意大利建筑师阿道•罗西同名著作，2017年12月首演于香港文化中心大剧院，2018年获颁

「DFA亚洲最具影响力设计奬」，肯定其设计及艺术上成就。2019年再获意大利「A'国际设计大奬赛(表演艺术、造

形及布景设计)银奖」。

本刊特别采访到了该剧导演、编剧、舞台及多媒体设计胡恩威，作为一名学建筑出身的导演，他一直以其独特的方式

在剧场做着各种实验。

他说：“每一个戏想一个方法做实验，一开始就要很清楚要做什么。”

那么，这一次他将建筑与戏剧融合，又是在做什么实验呢？

原创：上海戏剧 1周前上海戏剧
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1988年胡恩威接触戏剧，到现在差不多40年了，导演、编剧、设计、监制及策划的剧场作品50多部，其中《半生缘》

《唱K回忆录》《路易·康的时代和生活》都曾来过上海演出。胡恩威是【进念·二十面体】的联合艺术总监，成立于

1982 年的【进念·二十面体】可以说是中国香港最重要的实验表演艺术团体，至今创作了 200 多部剧场作品。

胡恩威本科是学建筑的，所以他做戏剧的方法和戏剧学院毕业的导演不一样。他说：“《建筑城市》不是一个传统的

话剧，不是一个讲故事的话剧，这戏没有剧情和角色，但舞台上有几个元素，譬如几个演员和一架钢琴，把城市视

觉、听觉拼贴，是一部多媒体舞台效果的视觉艺术作品。我们在做实验，观众看戏时就像在观看一副不停变幻的

画。”

观看一副不停变幻的画
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《建筑城市》是他的实验，没有叙事情节，在摇滚乐和钢琴即兴演奏的混合巨响中，80 分钟的演出以音乐、影像和肢

体表演等形式呈现。胡恩威做这个戏的意图是，是想把《建筑城市》这本书中记忆与城市、建筑的观点用比较抽象的

方式去表达，所以在剧中他用了很多城市的影像。在他看来，现代每个城市都差不多，面对的问题也都差不多。

“我们录了很多城市的声音，交通工具、盖房子、人的声音等等，我们做了一个实验，将这些声音拼贴，做音

效的时候调到特别大，平常不会听到那么大的声音，只有在剧场才可以听到，大到一个地步的时候你就

会‘哇’。”

《建筑城市》这本书写在第二次世界大战后欧美重建的时候，建筑师提出了一个问题，就是人类生活在城市中会对我

们的记忆有很大影响，比如说你小时候在哪里生活会影响你的人生，胡恩威小时候生活在香港尖沙咀的老区，街道里

的结构和大型开发商做的是不一样的，每个城市都有系统规划，而受到城市规划最大影响的是孩子。

剧中的布景很特别，胡恩威运用了很多回收材料。他说：“我常常觉得现在做一个戏很浪费，演几场布景就扔掉了，

就不环保很浪费，我们找了回收公司，提供材料，譬如金属、塑料、纸皮，做了布景和服装，舞台上会有几个垃圾

人。垃圾和城市很密切，城市中产生最多的就是垃圾。”

 



2019/11/12 艺术节 | 在剧场里做实验——访《建筑城市》导演胡恩威

https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA3Mzg3MjM5MA==&mid=2649980908&idx=1&sn=8296a321f6ffe277165ab0ece5bb94d4&chksm=870fba85… 4/6

胡恩威大学时候就接触戏剧，因为在他看来舞台更加开放，做建筑师有资源等局限，创作自由度不多。

他认为：“很多传统戏剧讲究表演，很多传统戏剧学院培养导演也以表演为主，对舞台技术的把握在课程设置中还是

不够的。在剧场中，空间、技术、灯光等其实是更重要的，表演要更好看就需要技术配合。所以，导演的功能，除了

关注表演，更要处理所有舞台问题。剧场导演的主要功能是做一个空间出来，让演员在里面发亮，去表演得更

好。灯光不是要漂亮，而是要配合演员的演出，这里面有很多学问，导演首先要把握舞台技术。戏剧是团队合作，导

演应该是技术的专家，就像指挥一样。”

胡恩威做了很多实验，这些年有了很多新的技术，他认为话剧的概念也应当要改变，“以前没话筒的时候演员需要

大声讲台词，现在话筒技术越来越好，以前话筒主要用来唱流行音乐，收音在中间，低音高音收不到，现在的麦演员

很小声也可以收到，调音师会调的话，演员可以像电影一样演出。当然，不用话筒也是一种选择。这是导演的选择，

就像你喜欢吃辣一样，现在技术让导演和演员有多种选择”。

 

导演应该是技术的专家
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胡恩威觉得做剧场就像做餐馆，观众要吃得多才知道自己喜欢吃什么。“观众开放是好的，做戏要试，舞台的后台就

像厨房，做完就变成一个戏，而我就是主厨。重要的是——培养开放的观众，不要常常局限在“看什么”和“明

不明白”。艺术不是用来明白的，有些时候不明白会更有意思，艺术的存在就是提供很多开放的可能。国内的观众是

开放的。5年前，我去乌镇演《万历十五年》，三个多小时一千多个观众，大家看得很安静。

胡恩威还尝试，面向不同观众的实验。譬如，有一场《建筑城市》专门演给中学生看，平常看话剧三分之一的学生都

会睡着，然而这次因为声音很大又有很多视觉，学生们看得都很专心，他们习惯了这种语汇。

为什么他一直在做实验呢？

对 此 ， 胡 恩 威 感 叹 道 ： “20 年 前 在 大 剧 场 用 投 影 ， 现 在 大 家 都 用 ， 孟 京 辉 第 一 个 投 影 的 戏 是 我 帮 忙 做

的 。 我 们 做 了 实 验 后 ， 其 他 戏 会 吸 收 这 些 技 术 ， 这 才 有 意 思 的 ， 要 不 然 我 们 怎 么 进 步 ， 现 在 科 技 这 么 进

步 ， 有 很 多 可 以 用 在 舞 台 上 。 形 式 可 以 探 讨 ， 而 技 术 会 影 响 到 形 式 。 戏 剧 样 式 越 来 越 多 ， 边 界 越 来 越

宽。技 术 改 变 观 念 ， 重 要 的 是 形 式 和 内 容 的 匹 配 。 我 们 现 在 面 对 的 是 手 机 文 化 ， 那 么 舞 台 会 有 什 么 新 的

功 能 ， 这 值 得 我 们 去 探 索 。 60 年 代 以 前 人 们 看 爱 情 小 说 知 道 谈 恋 爱 ， 后 来 知 道 爱 情 是 唱 情 歌 ， 现 在 是 看

手 机 。 社 会 在 变 化 ， 我 们 实 验 的 重 点 和 方 式 也 在 变 化 。 文 化 产 业 的 特 点 是 ， 观 众 永 远 不 知 道 他 要 看 什

么，是看你提供什么，供给决定需求。”

培养开放的观众
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THE END

 

 


